

3 juin 2003 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

Déclaration de M. Jacques Chirac, Président de la République, sur l'exposition sur les paysages et l'imagerie du sentiment romantique aux thermes d'Evian et sur l'engagement d'Evian et de ses habitants pour la réussite du sommet du G8, Evian le 3 juin 2003.

Monsieur le Député-Maire, Cher ami,
Madame la Présidente du Conseil Régional,
Monsieur le Président du Conseil Général,
Mesdames et Messieurs les Parlementaires et les élus,
Mesdames et Messieurs, mes chers amis,

C'est vrai, je suis heureux, je le disais tout à l'heure à Marc, de pouvoir vous retrouver, à l'issue du sommet du G8, pour un instant privilégié à la fois de découverte et d'amitié.

L'exposition, en effet, que la ville d'Evian a organisée sur le thème des paysages et de l'imagerie du sentiment romantique est superbe et je ne doute pas qu'elle sera un grand succès. Elle donne de surcroît à ce bâtiment des anciens thermes, si représentatif de l'architecture du début du siècle, une nouvelle jeunesse, si j'ose dire. Elle nous rappelle aussi la splendeur des paysages de la Savoie et des Alpes. Je voudrais remercier celles et ceux, le Conservateur, son adjoint, qui ont organisé cette exposition et remercier celles et ceux qui ont prêté leurs oeuvres, qu'il s'agisse des institutions publiques ou des propriétaires privés notamment s'agissant des photos de la collection Auer.

Le G8 a trouvé dans ces montagnes, sans aucun doute, un cadre exceptionnel et un cadre, je l'ai bien senti, qui fait honneur à notre pays. Je saisis cette occasion pour remercier chaleureusement toutes celles et tous ceux qui ont contribué à l'organisation de ces journées et à leur réussite, je crois qu'on peut le dire.

Cette gratitude s'adresse d'abord à vous, Monsieur le Maire, cher Marc FRANCINA. Vous nous avez fait partager votre engagement pour Evian, votre amour communicatif pour cette région, pour son dynamisme économique et la richesse de son patrimoine naturel et culturel. Je voudrais saluer aussi votre sens affirmé de l'intérêt national car c'était aussi cela qui était en cause. Malgré les contraintes lourdes, les difficultés grandes, les désagréments parfois, vous avez, Monsieur le Maire, tout mis en oeuvre pour faciliter la réussite du sommet.

Ces remerciements, je tiens à les exprimer également au Président du Conseil général, qui a fait une superbe réception pour le sommet, et bien entendu à tous les élus qui ont participé à cet effort. Ils n'ont ménagé ni leurs efforts, ni leurs initiatives. Mais je voudrais surtout, si vous le permettez, remercier la population d'Evian et de la Haute-Savoie. La population a été obligée d'assumer toutes sortes de contraintes. Elle l'a fait avec beaucoup de générosité, beaucoup de gentillesse, beaucoup d'élégance, comme d'ailleurs on pouvait s'attendre dans cette magnifique région, et je tiens à lui exprimer de tout coeur ma reconnaissance. Une reconnaissance qui va aussi, vous le comprenez, à nos amis et voisins suisses, qui se sont également mobilisés pour assurer la sécurité du G8 et qui ont, hélas, dû faire face à la violence aveugle d'individus qui se sont comportés en casseurs, en pilliers, en voyous, et non pas du tout naturellement en

personnalités réfléchissant à l'évolution de la mondialisation. J'adresse un message particulier de reconnaissance à l'ensemble des forces de sécurité et en particulier aux forces de sécurité suisses.

Tout au long du sommet, les habitants de la Haute-Savoie ont été, je l'ai bien senti chez nos collègues, les ambassadeurs de notre pays. Ils ont donné de notre pays une image exceptionnelle. Je les remercie pour leur accueil, pour leur sens de l'hospitalité, pour l'efficacité de leur organisation, qui ne s'est jamais démentie pendant ces trois jours.

L'accueil d'un tel sommet est un véritable défi. Il a nécessité une très longue préparation. Je mesure le travail, la rigueur qu'il a fallu pour faire de cette rencontre ce qu'elle devait être, c'est-à-dire un moment de dialogue où les enjeux de la croissance, de la mondialisation, du développement durable, de la lutte contre la pauvreté, de la lutte pour la sauvegarde de notre environnement pouvaient être examinés dans un esprit de confiance et de sérénité.

Je mesure aussi la patience qu'il a fallu à la population d'Evian et des villes voisines pour s'accommoder de toutes les gênes occasionnées par les contraintes de sécurité, par les restrictions de circulation ou par les diverses manifestations organisées en France et en Suisse. Riverains, commerçants, frontaliers : tous ont porté une partie de l'organisation de ce sommet et des charges qu'il a impliquées. Je tiens à leur exprimer ma gratitude, au nom des Français et aussi nom de toutes les délégations que nous avons reçues et qui ont toutes témoigné de ce point de vue leurs sentiments d'estime et d'admiration.

Le sommet du G8 a été l'occasion de grands rassemblements. Les opinions de chacun ont pu s'exprimer dans des conditions favorables grâce à la qualité de l'organisation, qui a contribué à créer un climat de dialogue. Après les nombreuses consultations préalables de la société civile, c'est-à-dire des organisations non gouvernementales, le G8 a pu écouter hier les conclusions de ceux qui militent pour un autre monde. Leur regard exigeant et leurs idéaux sont incontestablement des aiguillons puissants pour une action collective qui doit être toujours plus ambitieuse.

Il est indispensable que les représentants des pays les plus puissants du monde se rencontrent pour coopérer, pour être cohérents dans leurs actions, pour rapprocher leurs politiques, pour donner des règles à la mondialisation. Ne pas le faire serait abdiquer leurs responsabilités. Ce n'est pas le G8, mais l'absence de G8, que toutes celles et tous ceux qui sont attachés à la construction d'un monde plus juste et plus sûr devraient redouter.

Après des mois difficiles, le sommet d'Evian est l'occasion de démontrer que les nations peuvent et veulent s'entendre, agir ensemble par la croissance de leurs économies et par la réalisation des engagements du millénaire et de Johannesburg pour la solidarité du monde.

Ce sommet marque une étape importante dans le fonctionnement du G8. Nous avons voulu que la réunion traditionnelle des pays industrialisés soit également ouverte sur les pays africains, regroupés dans le NEPAD, ainsi que sur les pays émergents d'Asie, d'Amérique du sud, en particulier.

Le sommet d'Evian porte un message d'espoir : confiance et détermination de tous les Gouvernements présents, nous étions 21, pour favoriser la croissance et la relance de nos économies. Mais aussi aspiration à un progrès mieux partagé, volonté d'agir pour le développement, de donner accès à l'eau et à l'assainissement aux populations trop nombreuses qui en sont privées, de dégager des moyens exceptionnels pour lutter contre la maladie, et notamment contre les grandes pandémies, en particulier, cela va de soi, le Sida.

C'est cet ensemble d'initiatives que souhaite incarner l'esprit d'Evian. Ces trois journées laisseront une marque pour tous ceux qui y ont participé, notamment incontestablement pour nos partenaires étrangers. Je vous remercie, Mesdames et Messieurs, de tout coeur. Je remercie la population d'Evian et de l'ensemble de la région suisse et française d'avoir contribué par son hospitalité à la réussite de ce sommet.